

# Lettre du Supérieur Général et annonce du plan stratégique

Rome, le 25 janvier 2012

*Fête de la fondation de la Congrégation de la Mission*

*À tous les membres de la Congrégation de la Mission*

Mes chers confrères,

Que la grâce et la paix de Notre Seigneur Jésus-Christ soient toujours avec vous !

Je vous souhaite une joyeuse fête en ce jour anniversaire de notre fondation ! Alors que l'Église fait mémoire de la conversion de Saint Paul, nous célébrons l'anniversaire d'un événement marquant de la vie de Saint Vincent. Après avoir prêché à Folleville, Vincent s'étonna des effets produits par sa prédication qui plus tard le conduirait à fonder notre Congrégation :

*«...tous les habitants du lieu firent ensuite confession générale, et avec tant de presse, qu'il fallut faire venir deux pères jésuites pour m'aider à confesser, prêcher et catéchiser; ce qui fut cause qu'on continua le même exercice dans les autres paroisses des terres de madite dame durant plusieurs années laquelle enfin voulut entretenir des prêtres pour continuer des missions et nous fit avoir à cet effet le collège des Bons-Enfants où nous nous retirâmes M. Portail et moi, et primes avec nous un bon prêtre, à qui nous donnions cinquante écus par an. Nous nous en allions ainsi tous trois prêcher et faire la mission de village en village » conf. 180, 2, corresp., entretiens, documents, Paris 1920-1925, vol. XII, vol. XI.*

En ce jour anniversaire, nous nous rappelons, avec gratitude, de la mission et de la communauté que nous a confiées saint Vincent depuis 1617. Pour être fidèle à notre héritage, je crois que Vincent souhaiterait que nous nous appliquions à mieux suivre le Christ, évangéliste des pauvres, selon la réalité d'aujourd'hui.

L'Assemblée générale avait choisi comme thème « Fidélité créatrice à la Mission » pour formuler des « lignes d'action » afin d'orienter la Congrégation pendant les six années à venir. À partir du travail réalisé au cours de l'Assemblée, la Curie a conçu un plan stratégique comportant un thème et des objectifs pour chaque année afin de rendre effectif le travail fructueux de l'Assemblée. Ce plan stratégique est une manière pratique d'intégrer les « lignes d'action » dans la vie de nos provinces et dans nos apostolats afin qu'elles deviennent source d'inspiration. Le jour de notre fondation, me semble-t-il, est le moment le plus opportun pour annoncer ce plan en espérant qu'il soit béni de Dieu et fécond.

« *Fidélité créatrice à la Mission, à la suite du Christ évangélisteur des pauvres* », est le thème retenu pour orienter ce plan stratégique durant les cinq années à venir. Le plan donne des objectifs annuels et des stratégies spécifiques pour les Visiteurs, les provinces et les confrères. Le plan dans son ensemble, ses objectifs et ses stratégies pour ces cinq années sont énumérés dans un *addendum* joint à cette lettre, ou sur notre site Web [www.cmglobal.org](http://www.cmglobal.org). Dans cette lettre, je m'intéresserai particulièrement aux objectifs et aux stratégies applicables en 2012 à savoir « le dialogue avec les pauvres » et « le changement systémique ».

## 2012-2016: LE DIALOGUE AVEC LES PAUVRES

C'est-à-dire permettre aux confrères d'écouter davantage la voix des pauvres dans leurs ministères, et de faire des efforts pratiques et continus pour participer à leurs vies. *Stratégie applicable à partir des lignes d'action: faire un effort pour partager avec les pauvres les dynamiques qui peuvent les aider à être des sujets de leur propre histoire, protagonistes de leur destin et agents de leur liberté.*

Cette stratégie, présente dans tout le plan, apparaît chaque année comme une part essentielle du thème retenu à savoir « **Fidélité créatrice à la Mission, à la suite du Christ évangélisteur des pauvres** ». Le dialogue avec le pauvre et le changement systémique s'harmonisent bien, car le dernier objectif fournit une méthodologie concrète et pratique pour entrer dans le monde des pauvres et pour leur offrir non seulement l'espoir et la solidarité, mais aussi une aide réelle.

## 2012: LE CHANGEMENT SYSTÉMIQUE

C'est-à-dire instruire et équiper des confrères en moyens et en méthodes en faveur du changement systémique au sein de leurs provinces et de leurs apostolats. *Stratégies applicables à partir des lignes d'action:*

- Favoriser des activités qui promeuvent des changements systémiques dans la société : développement de l'autogouvernement locale, formation de groupes d'entraide et de programmes de microcrédits locaux.
- Soutenir au niveau provincial les initiatives intéressantes, favorisant le travail en équipe et la mise en réseau.
- Former les missionnaires avec une méthodologie et une spiritualité qui favorisent la conversion personnelle et pastorale, ainsi que le changement structurel.
- Offrir un soutien légal pour la défense des pauvres et la promotion de la justice.
- Créer des programmes qui contrecarrent le trafic des êtres humains et assurent la promotion de la vie, l'accès universel à l'aide sociale, la protection de l'environnement, la dignité des femmes et des enfants, les droits des migrants et la participation citadine.

En ce jour anniversaire de notre fondation en l'année 2012, je demande aux Visiteurs, aux provinces, aux communautés locales et aux confrères d'apporter toute leur attention sur ce double objectif : dialogue avec les pauvres et changement systémique. Réfléchissez avec sérieux sur les manières possibles d'appliquer ces « lignes d'action » au sein de votre communauté locale, dans la vie apostolique et dans votre province. Ce plan stratégique a été conçu pour favoriser la collaboration entre les provinces et avec la famille vinctienne, avec un grand choix de stratégies proposées qui peuvent s'adapter à chaque province.

Alors que nous rendons grâce à Dieu pour notre vocation vinctienne, nous nous rappelons que notre saint fondateur a su, avec génie, faire face au cours de sa vie à toute sorte de difficultés et des plus grandes. Par l'intercession de Notre Dame de la médaille miraculeuse, puissions-nous être créatifs dans notre fidélité à notre mission et à nos ministères en suivant le Christ évangéliste des pauvres.

Sincèrement en saint Vincent,



G. Gregory Gay, C.M.  
Supérieur Général

**ADDENDUM DE LA LETTRE DU 25 JANVIER  
LE PLAN STRATÉGIQUE DÉVELOPPÉ À PARTIR DES  
«LIGNES D'ACTION» DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE**

*Thème retenu pour 2012-2016*: La fidélité créatrice à la Mission pour suivre le Christ, évangéliste des pauvres.

*Objectifs annuels*:

Les objectifs annuels dans leur ordre d'exécution sont:

- 1. 2012-2016: LE DIALOGUE AVEC LES PAUVRES**
- 2. 2012: LE CHANGEMENT SYSTÉMIQUE**
- 3. 2013: LA RECONFIGURATION COMME CHEMIN DE CRÉATIVITÉ DANS NOS MINISTÈRES**
- 4. 2014: LA FORMATION INITIALE ET PERMANENTE**
- 5. 2015: LE DIALOGUE AVEC LA FAMILLE VINCENTIENNE**
- 6. 2016: UNE ANNÉE D'ÉVALUATION ET DE PRÉPARATION A L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE**

**1. 2012-2016: LE DIALOGUE AVEC LES PAUVRES**

C'est-à-dire permettre à des confrères d'écouter la voix des pauvres dans leurs ministères, et de faire des efforts pratiques et durables pour partager leurs vies. Cet objectif annuel sera en lien avec les thèmes des quatre années à venir.

*Stratégie applicable à partir des lignes d'action*:

- S'efforcer d'être présent dans ce qui permettra aux pauvres de devenir des sujets de leur histoire, des protagonistes de leur destin et des agents de leur liberté.

**2. 2012: LE CHANGEMENT SYSTÉMIQUE**

C'est à dire instruire les confrères et les doter de moyens et leur apprendre des méthodes utiles au changement systémique au sein de leurs provinces et de leurs apostolats, *en vue du* DIALOGUE AVEC LES PAUVRES.

*Stratégies applicables à partir des lignes d'action*:

- Favoriser des activités qui promeuvent des changements systémiques dans la société: développement de l'autogouvernement locale, formation de groupes d'entraide et de programmes de microcrédits locaux.

- Soutenir au niveau provincial les initiatives intéressantes, favorisant le travail en équipe et la mise en réseau.
- Former les missionnaires avec une méthodologie et une spiritualité qui favorisent la conversion personnelle et pastorale, ainsi que le changement structurel.
- Offrir un soutien légal pour la défense des pauvres et la promotion de la justice.
- Créer des programmes qui contrecarrent le trafic des êtres humains et assurent la promotion de la vie, l'accès universel à l'aide sociale, la protection de l'environnement, la dignité des femmes et des enfants, les droits des migrants et la participation citoyenne.

### **3. 2013: LA RECONFIGURATION COMME CHEMIN DE CRÉATIVITÉ DANS NOS MINISTÈRES**

Examinez la nécessité de la reconfiguration régionale et provinciale, et avec les conférences des Visiteurs, des conseils provinciaux, et la contribution des confrères, pour agir résolument, et dans un **DIALOGUE AVEC LES PAUVRES**.

*Stratégies applicables à partir des lignes d'action pour la reconfiguration :*

- Approfondir dans les communautés locales, les équipes provinciales de gouvernement et les Conférences, la reconfiguration dans le sens « intra- » provinciale, et son importance pour l'avenir de la Congrégation.
- Cultiver le sens d'appartenance à la Congrégation, mais un sens vital et concret qui va au-delà du sens d'appartenance à la communauté locale et provinciale; créer des espaces de collaboration interprovinciale au niveau administratif, et partager les ressources humaines et financières.
- Encourager la disponibilité et la mobilité des personnes à participer à de nouveaux projets missionnaires.
- Réviser nos ministères et les structures de notre vie communautaire en vue de mettre en valeur la dimension missionnaire.
- Aller vers les plus éloignés (Ad Gentes) et s'approcher des plus abandonnés.

### **4. 2014: LA FORMATION INITIALE ET PERMANENTE**

C'est-à-dire l'évaluation régionale et provinciale sur les ressources disponibles et sur la qualité de la formation marquée par l'esprit videntien et soucieuse du **DIALOGUE AVEC LES PAUVRES**.

*Stratégies applicables à partir des lignes d'action pour la formation initiale et permanente :*

- Etudier, propager, et mettre en application la Rationis Formationis revue.
- En utilisant la Rationis Formationis et les meilleures pratiques des provinces, créer des programmes de formation qui nous rendent plus fidèles à notre vocation et nous aident à trouver des réponses aux besoins du XXI<sup>e</sup> siècle.
- Assumer notre formation permanente comme un engagement quotidien, y compris la prière, la réflexion sur nos expériences, sur le vécu de notre ministère.
- S'ouvrir aux opportunités qu'offrent les nouveaux langages et les nouvelles techniques du monde numérique pour les mettre au profit de la Mission.
- Encourager les échanges d'expériences de formation entre les Conférences des Visiteurs et de tous les membres de la CM.
- Favoriser la réflexion au sein de la Congrégation sur la vocation du Frère lazariste.
- Soutenir des pratiques pastorales centrées sur la Parole de Dieu, sur l'attention aux signes des temps, et donner un rôle central aux laïcs.

## **5. 2015 : LE DIALOGUE AVEC LA FAMILLE VINCENTIENNE**

C'est-à-dire encourager les confrères à mener un dialogue sérieux avec les membres de la Famille Vincentienne afin de favoriser la collaboration dans la vie des provinces, dans les apostolats, et le **DIALOGUE AVEC LES PAUVRES**.

*Les Stratégies applicables à partir des lignes d'action pour la famille vinctienne :*

- Tenir compte des ressources et des programmes fournis par le bureau de la Famille Vincentienne de la Curie Générale.
- Prendre conscience de l'existence et des activités organisées par la Commission directrice de la Famille Vincentienne et souligner les programmes de formation qu'elle propose.
- Favoriser la réflexion théologique sur les défis et le bien qui en résultent du partage du charisme avec les laïcs.
- Intensifier la collaboration avec la Famille Vincentienne dans la formation, spécialement en relation avec la spiritualité vinctienne, la Doctrine Sociale de l'Église, et le leadership des laïcs, afin d'assurer leur présence transformatrice dans la société en faveur des pauvres.

- S'engager dans l'évangélisation des pauvres avec des membres de la Famille Vincentienne et d'autres groupes ecclésiaux, et pour participer à la défense et à la promotion des pauvres.
- Avec l'aide de la famille vincentienne, entreprendre des chantiers nouveaux dans l'évangélisation des cultures naissantes, dans les secteurs œcuméniques et du dialogue religieux.

## **6. 2016: UNE ANNÉE D'ÉVALUATION ET DE PRÉPARATION A L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE**

C'est à dire évaluer ce qui aura été réalisé selon les objectifs annuels précédents (changement systémique, dialogue avec les pauvres, reconfiguration comme chemin de créativité, formation initiale et permanente, et dialogue avec la Famille Vincentienne), et pour se préparer à l'Assemblée Générale.

- Comment est-ce que les objectifs annuels et les « lignes d'action » décrits dans ce plan ont permis à des Conférences de Visiteurs, à des provinces, à des apostolats, aux communautés locales, et à des confrères d'exercer « la Fidélité créatrice à la Mission » au cours des cinq dernières années ?
- Que reste-t-il d'inachevé et d'incomplet pour une intégration des objectifs annuels et des stratégies de ce plan issu des « lignes d'action » dans une Conférence des Visiteurs ou une province ?
- Quelles sont les « prochaines étapes » nécessaires pour l'Assemblée Générale de 2016 en vue d'une meilleure intégration des objectifs à tous les niveaux de la Congrégation de la Mission ?